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欲了解更多美酒资讯，请

关注华夏酒报微信公众

号。

日前，港股上市企业怡园酒业

控股有限公司（简称“怡园酒业”）宣

布，拟向控股股东陈芳出售附属公

司Pacific Surplus全部已发行股份及

附属公司Epic Wealth30%股权，所得

款项主要金额将用于向股东特别派

息。Pacific Surplus主要涉及威士忌

等蒸馏酒厂业务，而 Epic Wealth 涉

及葡萄酒酿酒厂业务。这意味着，

经过5年的培育后，怡园酒业决定放

弃威士忌业务，重新聚焦葡萄酒市

场。

怡园聚焦主赛道的背后，
威士忌投资热潮已退？
怡园酒业的退出，或许已经给威士忌业务投资热潮泼了冷水，这种破窗效应或会带来新的变化。

本报首席记者 杨孟涵 发自北京

业内人士认为，从财务角度来看，剥

离威士忌业务将有助于怡园酒业优化资

产结构，提高盈利能力。通过减少在非

核心业务上的投入，公司可以将更多资

源和资金投入到葡萄酒和白酒的研发、

生产和市场推广上，从而提升核心业务

的竞争力和市场份额。

从战略角度来看，剥离威士忌业务

是怡园酒业聚焦主业、做强做大的重要

举措。在酒类市场日益细分的今天，只

有做精做强核心业务，才能在激烈的市

场竞争中脱颖而出。怡园酒业的这一决

策，无疑为其未来的发展奠定了坚实的

基础。

从品牌角度来看，剥离威士忌业务

也有助于怡园酒业进一步提升品牌形象

和市场影响力。通过专注于葡萄酒和白

酒的生产和销售，怡园酒业可以更加精

准地满足消费者的需求，提升品牌的美

誉度和忠诚度。

此前，业内纷纷涉足威士忌业务，一

则是看到威士忌品类的热潮；二则是在

主业之外，寻找一个可资发展的副业，就

如同多年前名酒企业纷纷涉足预调鸡尾

酒业务一样，是一种对于新业务的试探。

如今，在消费遇冷、新业务遭遇波折

的情况下，那些正在投入或准备投入威

士忌业务的资本，会否有新的打算？实

际上，怡园酒业的退出，或许已经给威士

忌业务投资热潮泼了冷水，这种破窗效

应或会带来新的变化。

聚焦主业，增强核心竞争力

据了解，怡园酒业针对蒸馏酒

厂业务，先后注资约 7860 万元。

2023年下半年，怡园酒业蒸馏酒厂

威士忌生产正式开始，并发售金酒

系列产品；2024年上半年，其蒸馏酒

厂全面投入运营。

但是，蒸馏酒业务的发展并未

达到怡园酒业的预期，其中，金酒在

今年上半年销售额为1.1万元，仅占

同期公司总收入的0.07%。怡园酒

业威士忌预计最早于2026年年中上

市销售。

威士忌业务方面，由于周期等

因素，预计最早会于2026年上市销

售——如今，怡园酒业主动剥离，意

味着其不会等到威士忌全面上市。

怡园酒业预计，由于 Pacific

Surplus出售事项，公司将于2024

年度在损益中确认出售亏损约3250

万港元。出售Epic Wealth30%股

权将在“其他全面收入”中确认出售

亏损约1900万港元。

陈芳表示，个人会继续投入威

士忌业务，现在工厂已经建设完成，

剩下的就是生产和经营。

那么，为什么在经过5年的投资

与培育后，怡园酒业却主动放弃了

这一块业务？甚至不惜亏损卖出？

首先，威士忌业务的前景已经

放缓。资料显示，在2018年以前，我

国威士忌消费量复合年增长率高达

10.1%，但此后年均复合增长率已降

至5%，且业界预测此后会进一步放

缓。

也就是说，怡园酒业在2019年

进入这一赛道的时候，威士忌仍呈

蒸蒸日上之势，而如今则时移世易，

看不到这一赛道的美好前景了。

其次，怡园酒业的威士忌产品

预计将在2026年上市，而那个时候，

恰好是国内威士忌产品大批量上市

的时机。中信证券研报指出，中国

威士忌行业近年处于高速发展窗口

期，呈现量价齐升态势，国内威士忌

产能预计在 2025-2026 年逐步释

放。

这意味着，怡园酒业在那个时

候将会面临异常激烈的竞争。权威

资料显示，我国境内的威士忌企业，

已经多达42家，相比5年前，增长了

数倍不止，且部分名酒企业，在资

本、人员都有余力的情况下，也涉足

威士忌赛道，这无疑对于现有的产

业形成挤压。

第三，消费端的巨变，导致市场

对于威士忌类产品的需求放缓，甚

至于也影响到了进口产品。今年1-

9月，威士忌进口金额为3.21亿美

元，同比减少 28.5%，进口量下降

20%。

有业内人士表示，威士忌本就

是外来品类，相比本土生产的威士

忌产品，消费者更倾向于原产地的

洋产品，如今，连“洋产品”都在下

降，这种消费端带来的对于威士忌

品类的冲击可想而知，国产威士忌

自然承压更大。

最后，对于怡园酒业这样的多

元化企业而言，虽然也会面临葡萄

酒在国内市场遇冷的艰难情况，但

是相对而言，威士忌赛道更为陌生，

与其继续在一个陌生赛道投入，不

如坚持做已熟悉的主业，收缩阵线、

回归主业，在这个时候就成为一个

较为保守，但也更为理性的选择。

威士忌业务前景放缓


